
第２８回 臨床研修指導医講習会 2日目 ふりかえり（R6.12.20） 
 
〇プログラムの内容 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

テーマ 5：地域医療研修で何を学べると 

よいか？ 

 
 研修医とのコミュニケーション①： 

過去の経験を振り返る 

 
 

事前学習 2：岐阜県の指導医／ 

コンソーシアム 

事前学習 1：新医師臨床研修制度の理念 

と概要 

 

事前学習 3：ここは押さえよう！指導医 

ガイドラインその 1：目標から方略まで 

 
事前学習４：ここは押さえよう！指導医 

ガイドラインその 2：どう評価したらよいか 

 

テーマ 4：研修医の研修と研鑽： 

学びの促進を目指して 

テーマ 1：医療技術の継承をどうする 

か？ 

 
 

事前学習 5：働きやすい職場環境を 

考える 

 
事前学習 6：男女が輝く臨床研修 

テーマ 2：キャリアパス支援をどうする 

か？ 

 
テーマ 3：男女とも輝く臨床研修を 

めざそう！ 

 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇今回の講習会の全般的な評価 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

研修医とのコミュニケーション②： 

どうフィードバックする？ 

研修医とのコミュニケーション③： 

どう評価を伝える？ 

研修医とのコミュニケーション④： 

ボスマネジメント 

 
テーマ 7：理想の研修病院を作ろう！ 

研修医が集まる職場環境を考える 

テーマ 8：岐阜県の研修指導の未来を 

考える 

 

(1)事前学習のすすめ方は良かったです

か？ 

 
(2)オンライン形式の講義のすすめ方は

よかったですか？ 

 
(3)ワークショップのすすめ方は良かっ

たですか？ 

 
(4)研修医指導に効果的に取り組めそう

ですか？ 

 



〇2日目に新しく学んだこと、出来たこと 
・オンラインとは違った学びと楽しさがあった 
・コーチング 
・ボスマネジメント 
・コーチングやフィードバックの考えや実践 
・フィードバックの重要性 
・コーチングやフィードバックの大切さを学んだ 
・R2C2 を用いたコミュニケーション 
・グループワークにより指導の際の重要点を学べた 
・コーチングや R2C2 などの概念 
・フィードバック、コーチングのスキルが印象に残った 
・コーチング フィードバックなどなんとなくやっていた事を整理できた 
・対面で議論出来たのは良かった 
・フィードバックの型を学ぶことができた 
・コーチングの手法など指導に生かしていければと思う 
・なんとなく指導ではなく、型があることを知った 
・対面で討論は楽しかった 
・研修医評価のレベルの水準を初めて学んだ 
・ティーチングとコーチングの違いについて 
・コーチングに興味があったが詳しく知らなかったので、少し勉強できてよかった 
・ボスマネジメント、ティーチングとコーチングなど新しい知識を学べた 
・ロールプレイを通じて、自身の対応がティーチングに偏っており、これまで以上にフィードバック

などの際のコーチングを意識しようと気付けた 
・研修医と共感しながらの指導方法 
・コーチングとティーチングの違い 
・グループの仲が深まった 
・コーチングは自分にとり全く新しい概念と経験でした。早速研修医指導にとりいれたいと思います。 
・指導の仕方を初めて学んだので新鮮だった 
・指導医についての知識と心がけ 
・コーチングの具体的な手法、ボスマネジメントについて学んだ 
 

 
〇今回の講習会で良かった点 
・いろいろな意見が聞けた 
・平日開催 
・時間通り 
・ロールプレイ、私は良かったと思う 
・進行がスムーズだった 
・指導教育について考えることができた 
・多くの先生と議論が出来て良かった 



・グループワーク形式で考えながら議論できた 
・グループワークが新鮮で集中力を持続できた 
・オンラインと対面の両方のメリットが出ていたと思う 
・みんなが苦手なデジタルデバイスを敢えて導入していたのが良かった 
・臨床研修医指導を体系的に学べたのは良かった 
・いろいろな年代、いろいろな背景のある先生方とグループワークができたこと 
・指導についてしっかり考えたことがなかったのでいい機会だった 
・グループワークが良かった 
・事前学習があったこと 
・オンラインで顔合わせをしていたので、2 日目スムーズにワークショップに移れた 
・グループワーク形式で能動的に取り組めた 
・いろいろなバックグラウンドの先生と話せて勉強になった 
・コーチング 
・対面やオンラインなどいろいろなやり方で新鮮だった 
・退屈しない工夫、新しい技術を用いており、研修全体のパフォーマンスの高さを感じた 
・研修医とのコミュニケーションの取り方を学べてよかった 
・対面ディスカッション 
・グループワークが多く、ディスカッションすることで、いろいろな考え方を知ることができた 
・特に対面が楽しかった 
・オンライン、対面双方良さがあってよかった 
・信頼関係が特に大事と思った 
・色々な形式を経験できてよかった、時間が時間通りに終わるのが助かった 
・ハイブリッド形式 
・Zoom で初めて議論したので貴重な体験だった 
・参加型で非常に良かった 
・ハイブリッド講習で勤務の調整が比較的しやすかった 
 
 

〇今回の講習会で芳しくなかった点 
・会場が狭くてグループ討論の声が聞き取りにくかった 
・ディスカッションが盛り上がらなかった 
・途中から疲れが出た 
・少しテーマからズレる議論もあったので、ファシリテーターの先生に入ってもらえるとよかった 
・年末は忙しいので、忙しくない時期に開催してほしい 
・日にちの短縮のために 1 日あたりの時間が長時間となったこと 
・ロールプレイは一部不要かなと思うものもあった 
・講師の先生とも話ができると良かった 
・2 日目の午後の室温が高くて、暑かった 
・現地でのスライドやパソコン画面が見にくい 
・少々長い 



・ワークショップの議題が少し抽象的でイメージがわきにくいものがあった 
・前の画面に表示されている QR コードが小さく、自身の座席からでは読み取りづらかった 
・事前学習のスラックの使いにくさ 
・対面の時に、タブレット一つのみでしたので、書記の人しか見られず、テーブルに一つ、みんなで

見るためのモニターなどがあるとよかった 
・ロールプレイが難しく、シナリオがもう少し具体的だとうれしい 
・休み時間が短い 
・研修医と指導医のロールプレイはもう少し短くても良かった 
・対面グループワークの際のタブレットについて、グループ全体で見やすい様に別の画面があると有

り難かった、アナログだが紙運用でも良かったかも 
 
 
〇その他、今回の講習会全般を通して感じたこと、気づいたこと、次回取り入れてほしいテーマなど 
・研修医からの意見が聞きたい 
・とても良い機会だった 
・勉強になった 
・いい講習会だった 
・研修医にも講習会の内容をフィードバックしていきたい 
・研修医指導を体系的に学ぶことができた 
・とても工夫されていた講習会だったと思う 
・問題児の指導方法について教えてほしいと思った 
・なかなか意識しないことを学ぶことができ、自身の診療にも生かすことができればと思った 
・研修医からのフィードバック 
・真剣に取り組む先生が多くて良い刺激になった 
・オンラインよりも対面の方が議論は活発になる印象がある 
・対面では画面共有などができないため、資料やスライドの供覧に難があった 
・初期研修医の指導についての、モデルケースなど良い例があれば知りたい 
・コンソーシアムとしての取り組みについてもう少し具体的にわかるといい 
・主体性が必要な研修であったので、議論があったのは良いが、今後どういう医療環境になっていく

のか、実際に、国、県レベルなどで、どのようなことが議論されているのか知りたかった 
・勉強になった 
・研修医に対しての関わりを学んだ 

 
 
 
 
 
 
 
 



〇今後の講習会の開催方式について 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
〇今後の講習会の開催場所について 
 

 
 
 
〇今後の講習会の開催日程について 
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